## **PRESENTACIÓN**

El Instituto de Estadística de La Rioja presenta la actualización de uno de sus trabajos de mayor interés para la sociedad riojana; se trata de la publicación denominada "Mujeres y Hombres en La Rioja. Estadísticas de Género 2011". Como en la versión anterior, es una recopilación de las principales estadísticas que desde una perspectiva de género, reflejan la realidad de la sociedad riojana. Su importancia hizo que en su momento esta publicación fuera incluida en el Plan de Estadística 2009-2012, y por lo tanto entre los objetivos del Plan de Estadística 2011.

Esta nueva publicación se ha centrado en la actualización de las estadísticas recogidas en el trabajo anterior, si bien, cuando se ha considerado oportuno, se ha incorporado información adicional, nuevas tablas y gráficos que ayudan a comprender mejor los temas analizados. Es el caso por ejemplo de algunos datos obtenidos del módulo denominado "Conciliación entre la vida laboral y familiar" incluido en la Encuesta de Población Activa (EPA) realizado por el INE durante el año 2010, o también de la Encuesta de Empleo del Tiempo, también desarrollada por el INE, con datos de 2009 y 2010, y que sirve para poner de manifiesto las importantes diferencias que sigue habiendo en España en general, y en La Rioja en particular, entre hombres y mujeres.

Como en el trabajo del año 2010, la publicación Hombres y Mujeres en La Rioja. Estadísticas de Género 2011 se ha dividido en 8 capítulos.

El capítulo 1, Demografía, analiza la evolución de la población, los movimientos migratorios, algunas características demográficas de la población extranjera residente en La Rioja y aquellos fenómenos demográficos como el crecimiento vegetativo, los nacimientos, matrimonios y defunciones.

El segundo capítulo está dedicado a analizar las principales encuestas que aportan información sobre el hogar y la familia. Además de las encuestas de Presupuestos Familiares, de Condiciones de Vida y de Equipamiento uso de TIC en hogares, se ha añadido, como se ha comentado anteriormente, información procedente del módulo de "Conciliación entre la vida laboral y familiar" incluido en la EPA, y de la Encuesta de Empleo del Tiempo. Con todas estas encuestas podemos obtener una idea clara del tipo de hogares que hay en La Rioja, su tamaño, características del sustentador principal, el gasto medio por persona o por hogar y aspectos tan importantes desde el punto de vista como la tasa de riesgo de pobreza para las mujeres y hombres riojanos, así como las principales diferencias que hay entre el género masculino y femenino a la hora de distribuir el tiempo en función de las distintas actividades que realizan a lo largo del día.

El capítulo 3, Mercado de Trabajo, nos sirve para ver las importantes diferencias que hay entre hombres y mujeres en los aspectos laborales, y como les ha afectado la crisis a ambos, y si estás diferencias se agudizan o no por el hecho de ser extranjero. En este apartado se analizan las cifras de afiliados a la Seguridad Social, el número de contratos registrados y el de parados. Esta información se completa con datos desagregados por género procedentes de la Encuesta de Coyuntura Laboral, la Encuesta de Población Activa, y la encuesta Anual de Estructura Salarial.

Los profesionales dedicados a la sanidad, y la salud de los hombres y mujeres riojanos es el objeto del capítulo 4 de la publicación. Los datos recopilados permiten identificar las principales causas de hospitalización y de muerte para ambos sexos, y como afecta la discapacidad a la población riojana. En este capítulo se incluye también información sobre el consumo de drogas, tabaco y alcohol, sustancias que en general afectan de distinta forma a hombres y mujeres.

Educación y el Deporte, es el tema del capítulo 5. En él se hace una amplia revisión de la escolarización en los diferentes niveles educativos, tanto obligatorios como no, incluyendo la universidad. Se analizan aspectos tan importantes como la matriculación y las tasas de repetitividad en los distintos

niveles, diferenciando por cursos, sexo y tipos de centros, lo que da una visión bastante amplia del estado de la educación en La Rioja. Como no podía ser menos, se incluye un análisis por género de los profesionales dedicados a las tareas no sólo formativas, si no también auxiliares y de gestión, en los diferentes tipos de centros.

A pesar de su menor importancia cuantitativa, se han incluido las actividades formativas en adultos y la participación en actividades sociales a partir de la Encuesta sobre la Participación de la Población Adulta en las Actividades de Aprendizaje (EADA) del INE, porque creemos que refleja un aspecto más de las diferencias entre hombres y mujeres en nuestra sociedad.

Por último, el capítulo 5 incorpora unos breves datos sobre la participación en los programas oficiales de deporte escolar.

El capítulo 6, titulado Protección social y Violencia, recoge la información relativa a temas tan importantes como la protección de menores, las personas atendidas por los programas sociales del Gobierno de La Rioja y la violencia de género.

Además, para profundizar en estudio de la protección social, se analizan las características de las personas beneficiarias de las prestaciones asociadas a la maternidad y al cuidado familiar, así como de los beneficiarios de las pensiones no contributivas de la Seguridad Social y de las asociadas a la LISMI (Ley 13/1982 de 7 de Abril, de Integración Social de los Minusválidos).

Para tener una visión más completa de la sociedad riojana, se ha considerado conveniente recoger en un capítulo las principales estadísticas relacionadas con Seguridad y Justicia, título del capítulo 7. Así, se incluyen las estadísticas de condenados, incluidos los menores, analizadas no sólo por sexo, si no por edades y por nacionalidades. Se revisan tanto los tipos de infracciones cometidas como las penas y sanciones que reciben los condenados.

Por último, se ha incluido un capítulo relativo a la participación pública de los hombres y mujeres riojanos en la vida social y política de nuestra región. Se revisa información sobre el censo electoral y los representantes políticos tanto en el Parlamento como en el Gobierno de La Rioja. Como otra forma de participación social se analiza la participación de hombres y mujeres en la administración publica riojana.

Para facilitar la comprensión de la publicación, y hacerla más amable y dinámica, se han incluido números gráficos en el texto y mucha de la información se ha recogido en tablas incluidas en los Anexos, de forma que los capítulos resulten más ligeros.

Espero que todo el trabajo realizado resulte útil para un mejor conocimiento de los hombres y mujeres que conforman la sociedad riojana, y quiero agradecer la amplia colaboración recibida desde los distintos ámbitos de trabajo.

María Concepción Arruga Segura Consejera de Administración Pública y Hacienda